
「發展熱電聯產、集中供熱、提

高機組熱效率」是保利協鑫近十

年來持續發展的主旋律。目前，保

利協鑫的發電機組以及上市以外托管企

業的發電機組已全部採用熱電聯產方式，並

在長三角和環渤海等經濟發達地區投資建設

了15MW、25MW、50MW、75MW、

135MW、300MW等不同等級機組的熱電

廠。其中，總裝機容量達1,570MW的太倉港

協鑫發電有限公司擁有300MW機組對熱用

戶供熱。

保利協鑫執行總裁(電力)、執行董事沙宏秋

指出，熱電聯產是國家政策鼓勵的電力發展

方式，被用來替代傳統的小鍋爐供熱，對治

理城市大氣污染和提高能源利用率具有重要

作用。「有些對這個行業了解不深的人會有

誤解，把熱電聯產機組與小火電混為一談，

實際兩者原理並不相同」。由於將發完電的熱

蒸汽抽出再利用，而不是像傳統火電那樣冷

卻為水，熱電聯產機組的熱效率遠遠高於傳

統的單一發電機組，甚至高於單機100萬機組

的超高臨界大型發電機組。當熱電廠的熱電

比達到100%以上(我國標準100%即為達標)，

那麼熱效率就在45%以上，而當熱電比達到

200%以上，熱效率就要超過50%。目前公司

的熱電廠平均的熱電比已超過150%，個別的

熱電廠已經達到200%-300%級別，熱效率如

何不言而喻。

建太陽能電廠
人無我有，人有我強。面臨強手林立的競爭市

場，保利協鑫不僅坐穩自己的一席之地，更開闢出

一條優勢明顯的發展之路。在今年重大資產收購完

成後，集團主業實際已轉型為光伏產業，坐擁產業

鏈最上游，並逐步向下游延伸，興建開發太陽能電

站。江蘇省已將太陽能光伏產業制定為該省支柱產

業之一，無疑賦予保利協鑫發展的巨大契機。目前

集團的太陽能電站項目已進入了最後的準備階段，

一旦獲得政府有關部門批准，即可馬上開工建設。

「我們有新型能源的優勢在手，面對市場的差異化

競爭，我們的競爭力毋庸置疑。」

在
保利協鑫的電力版圖上，三大業態的構成一目了然。第一類屬潔淨能

源，即天然氣發電，佔裝機的46%左右。其次為熱電聯產與資源綜合利

用項目，佔據42%－43%左右，其中資源綜合利用佔其中1/3的比重。

第三類是可再生能源類，目前主要為垃圾發電、風電和生物質發電。自
一
九
九
六
年
第
一
家
熱
電
聯
產
企
業

—

太
倉
保
利
協
鑫
熱
電
有
限
公
司
投
資
興
建

起
，
逾
十
年
來
，
保
利
協
鑫
集
團
憑
藉
前
瞻
性
的
市
場

定
位
、
雷
厲
風
行
的
執
行
力
以
及
永
不
停
息
的
拼
搏
精
神
，

牢
牢
把
握
長
三
角
快
速
發
展
的
大
好
機
遇
，
以
超
常
規
的
速

度
，
不
斷
發
展
壯
大
，
目
前
掌
控
了
十
八
家
高
效
熱
電
廠
以
及
一

家
垃
圾
焚
燒
發
電
廠
和
一
家
風
力
發
電
廠
。
一
步
一
腳
印
，
清
晰
的

定
位
與
戰
略
，
領
先
的
技
術
與
工
藝
，
嚴
格
先
進
的
管
治
手
段
，
對

行
業
的
前
瞻
與
見
識
，
令
保
利
協
鑫
的
優
勢
愈
發
明
顯
。
當
下
，
國
家

的
多
重
利
好
政
策
與
支
持
、
社
會
對
環
保
可
再
生
能
源
需
求
愈
發
迫
切
的

大
趨
勢
進
一
步
顯
現
，
為
環
保
與
可
再
生
能
源
企
業
的
發
展
創
造
了
絕
佳

的
歷
史
機
遇
。
保
利
協
鑫
已
將
太
陽
能
電
廠
的
興
建
正
式
提
上
日
程
，
毋

庸
置
疑
，
這
個
綠
色
能
源
龍
頭

企
業
還
將
在
中
國
和
世
界
新
能

源
舞
台
上
，
製
造
更
多
的
驚

喜
。

■
本
報
記
者

安
琪

責
任
編
輯
：
天
　
使
　
版
面
設
計
：
馮
自
培

h
ttp

://w
w

w
.w

en
w

eip
o.com

享電價及上網電量優惠

■保利協鑫環保電廠
朝氣蓬勃的員工

二○○九年九月二十四日（星期四）A5 特 刊

隨 中國經濟突飛猛進，沿海地區工業用

熱量急劇上升，政府出台了一系列鼓勵熱電

聯產的政策和法規。沙宏秋介紹，國家現時

的政策是以熱定電，在電力過剩的時候，對

於熱電比達到100%以上甚至更高的熱電聯

產機組以熱定電，即以供熱量核定上網電

量，可使企業擺脫某地區電網統一的發電利

用小時的束縛。同時，集團（含托管熱電廠）

2008年供熱850萬噸以上，按不完全統計，

其下游熱用戶的年產值達到1500億元左右。

受國家鼓勵政策，公司

熱電機組的電價比脫硫

燃煤發電機組標杆電價

平均高0.05到0.06元。

「這不單是創造效益的問

題，亦是盡己之力，為

社會節約能源和資源」。

事實上，如果失去蒸汽

供應，集團下屬及托管

電廠供給的數百家工業

熱用戶企業將只能各自

為戰，自備工業小鍋

爐，其額外的能耗與對

環境的污染是無可估量

的。

競爭優勢明顯 新能源成長性更優

堅定環保能源路 三管齊下2010年大發展
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「我們的戰略是環保可再生潔淨能源，這

是我們從成立初到現在，從沒有變過的理

念。」沙宏秋指出，在這個理念下，隨 國

家工業布局與規劃更加科學化，各級政府也

將資金、技術與項目更集中使用，集團將從

各地齊頭並進、分散發展逐步轉為集中開

發。

進一步提效節能減排
他介紹，熱電聯產今後將逐漸向兩個方

向，即向大型機組和向背壓機組方向發展。

「當熱負荷達到一定程度的時候，一個是爆

炸式增長，我們會上大型機組，一個是平穩

性增長，我們會根據增長有計劃的增加或將

現有的抽凝供熱機組改造為背壓供熱機

組。」目前，保利協鑫已經在經濟較為發達

的江蘇、浙江和北京等地的經濟開發區，建

有自己的熱電聯產電廠。

沙宏秋稱，隨 規模進一步擴大，集團要

進一步響應國家號召，對節能減排提出新的

更高要求。據介紹，兩萬五的背壓供熱機組

的煤耗優於單機100萬千瓦的超高臨界機

組，而當滿負荷運行後，發電煤耗維持在

270多克每度電。既節能又減排，而且熱效

率非常高。

收購擴建協調進行

「我們認為2010年後將是一個發展的好機

遇」，沙宏秋稱，集團將會通過三條管道實

現進一步的跨越和發展。其一是在時機成熟

的時候，將集團上市公司之外且委托上市公

司管理的電廠，根據契約進行收購，此項帶

來的容量將非常可觀。第二是隨 各地熱負

荷的增加不斷進行供熱管網擴建，增長速度

將維持在每年10%左右。此外，還要協調好

短期收縮和長遠發展的關係，做大量的研究

和前期工作，鎖定一批項目，根據市場、政

策和其他的經營狀況，令其盈利模式清晰

化，並可能興建和收購一批項目。

概念與盈利雙向求贏

「對我們而言，我們要堅定不移走環保可

再生能源路線，也要堅定不移的要有令我們

滿意的收益，我們不僅概念好，亦要有使我

們滿意的收益率，我們不會盲目的擴張。」

保利協鑫今年上半年盈利水平比08年增長2

倍以上，沙宏秋認為，這基本上反映行業目

前的盈利能力。

面對下半年用電高峰的黃金季節以及金

融危機影響的逐步減退，保利協鑫的盈利能

力還將進一步顯現。

垃圾及生物質發電獲補貼

熱電聯產熱效率高

擁有成熟體系與團隊

沙宏秋表示，經過將近15年時間的良好

運作，集團已具有良好的規模、信譽和一

支成熟的專業技術和管理團隊。集團旗下

上市和托管的電廠共有29家，各種技術標

準、管理標準都已完全形成體系，「達到

和行業對標，和內部對標」。規模優勢令

集團可通過集中採購煤炭，抵禦市場風險

的能力大大增強。同時，集團與神華、中

煤等中國最大的煤炭供貨商均有長年合

同，能夠基本滿足未來幾年內集團的煤炭

需求，而這樣的長期合同不是一般的熱電

企業可以享受得到的。在潔淨能源即天然

氣發電領域，集團與中石油簽訂20年天然

氣供應合同，對於買賣價格的變動有嚴格

的限制，保障了集團的利益。

作為集團未來將重點大力發展的可再生

能源領域，其成長性與優勢更強。目前集

團旗下兩家垃圾電廠，一家為上市的垃圾

電廠在太倉市，一家為受托管理的垃圾電

廠在徐州市，兩家垃圾電廠的排放指標都

達到歐盟一號標準，得到當地政府和環保

部門的高度好評。垃圾填料廠採用負壓

式，抽氣過濾後才能向外排放，造價工期

亦在同行業內處於佼佼者地位，「起碼有

多個地方政府向我們表示，綜合考慮建成

後對環境的影響、運行的穩定和安全性以

及業績，差不多的條件會優先選擇我們來

建設當地規劃的垃圾發電項目，現在有幾

個已在緊鑼密鼓的進行。」

作為較早進行生物質發電的電力企業之

一，保利協鑫應付該領域的發展變化時顯得

游刃有餘。「國家政策越來越明朗，生物質

燃料可能即將面臨革命，在現時良好的基礎

上，如果說生物質材料出現顆粒式材料，我

們有能力將現有的燃煤熱電廠改造為生物質

電廠，並立刻擴大和克隆這個業態。」

此外，保利協鑫全額投資建設的第一家

風力發電廠，位於中國內蒙古錫林郭勒

盟，總裝機容量49.5MW，現已投產發電。
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作為每一個工業開發區的基礎設施，熱電聯產項目入園後大約需要三年的
成長期才能達到應該具備的熱負荷。而入園協議中無一例外都規定了熱電廠
周邊一定半徑範圍之內，不得再有其他的熱電企業。這些賦予了熱電企業分
布式能源的特點，亦造成該項目區域上的排他性。「對於一個熱電廠，其利
用小時按以熱定電，電價享受國家的政策優惠，蒸汽價格由縣以上人民政府
的物價管理部門管理。」這樣的背景下，保利協鑫的優勢立時凸顯。
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成長期才能達到應該具備的熱負荷。而入園協議中無一例外都規定了熱電廠
周邊一定半徑範圍之內，不得再有其他的熱電企業。這些賦予了熱電企業分
布式能源的特點，亦造成該項目區域上的排他性。「對於一個熱電廠，其利
用小時按以熱定電，電價享受國家的政策優惠，蒸汽價格由縣以上人民政府
的物價管理部門管理。」這樣的背景下，保利協鑫的優勢立時凸顯。
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用小時按以熱定電，電價享受國家的政策優惠，蒸汽價格由縣以上人民政府
的物價管理部門管理。」這樣的背景下，保利協鑫的優勢立時凸顯。

■一絲不苟記錄設備運行情況

與此同時，可再生能源發電亦享受到政

府多重優惠政策。如垃圾發電，享受到政

府給集團每噸垃圾約在78-98元之間的補

貼。垃圾發電永久地解決了深埋等不能解

決的垃圾污染問題，亦節約成本，有可能

在未來成為國家垃圾處理最主要的解決方

式之一。集團目前兩座生物質發電廠都坐

落在農業大縣，發電廠生物質燃料來源非

常廣，「電廠本身二氧化硫、二氧化碳排

放為零，解決了當地秸稈等生物質的處

理，又給老百姓增加了收入，可以說是有

百利而無一害。」因此，生物質發電廠電

價在脫硫燃煤發電機組標杆電價的基礎上

共享受0.35元的加價，並給予無限制的發電

利用小時。

2009
錫林郭勒風電場

2007
濮院熱電廠

2006
北京熱電廠、鑫能熱電廠、

太倉垃圾電廠

2005
寶應熱電廠、連雲港協鑫熱電廠、

嘉興熱電廠、蘇州熱電廠

2004
揚州熱電廠、湖州熱電廠、

如東熱電廠

2003
昆山熱電廠、豐縣熱電廠、

海門熱電廠

2002
徐州熱電廠、阜寧熱電廠

2000
沛縣熱電廠

1998
太倉保利熱電廠

1997
東台熱電廠

1996
太倉新海康協鑫熱電成立
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2009中期業績表現不俗 股東應佔利潤勁升2.5倍
2009年上半年 2008年上半年 變化

設備平均利用小時 3,243 3,124 3.8%

營業額（人民幣千元） 1,951,810 1,787,267 9.2%

毛利（人民幣千元） 300,837 200,538 50.0%

毛利率 15.4% 11.2% 上升4.2個百分點

稅後利潤（人民幣千元） 114,989 37,618 205.7%

股東應佔利潤（人民幣千元） 71,847 20,504 250.4%

每股基本盈利（人民幣元） 0.073 0.021 247.6%

淨債務對股東權益比 91.4% 105.5% 下降14.1個百分點

保利協鑫電廠投產運營時間

■蘇州熱電廠

保利協鑫集團旗下電廠一覽
燃料類型 裝機容量（兆瓦） 地點

附屬環保電廠

蘇州工業園區藍天燃氣熱電有限公司 天然氣 360 江蘇省蘇州工業園

昆山鑫源環保熱電有限公司 48 江蘇省昆山高科技工業園

海門鑫源環保熱電有限公司 30 江蘇省海門市經濟開發區

如東協鑫環保熱電有限公司 30 江蘇省如東縣經濟開發區

湖州協鑫環保熱電有限公司 煤 30 浙江省湖洲市練市工業園

太倉保利協鑫熱電有限公司 45 江蘇省太倉市經濟技術開發區

嘉興協鑫環保熱電有限公司 36 浙江省嘉興市秀洲工業園區

桐鄉濮院協鑫環保熱電有限公司 36 浙江省桐鄉市濮院鎮

豐縣鑫源生物質環保熱電有限公司 煤、煤泥、煤矸石 30 江蘇省豐縣經濟開發區

沛縣坑口環保熱電有限公司* 煤、煤泥、煤矸石 30 江蘇省沛縣工業園

徐州西區環保熱電有限公司* 煤、煤泥、煤矸石 30 江蘇省徐州市西區

東台蘇中環保熱電有限公司* 煤、煤泥 30 江蘇省東台市

連雲港鑫能污泥發電有限公司 煤、污泥 21 江蘇省連雲港市經濟技術開發區

揚州港口污泥發電有限公司 煤、煤泥、污泥 48 江蘇省揚州市經濟開發區

寶應協鑫生物質發電有限公司
生物質

30 江蘇省寶應縣經濟開發區

連雲港協鑫生物質發電有限公司 30 江蘇省贛榆縣經濟技術開發區

太倉協鑫垃圾焚燒發電有限公司 垃圾 12 江蘇省太倉市

錫林郭勒國泰風力發電有限公司 風力 49.5 內蒙古錫林郭勒盟

聯營環保電廠

華潤協鑫(北京)熱電有限公司 天燃氣 150 北京市經濟開發區

阜寧協鑫環保熱電有限公司* 煤、煤泥 30 江蘇省阜寧縣經濟開發區

托管環保電廠

太倉港協鑫發電有限公司 煤 1570 江蘇省太倉市

南京協鑫生活污泥發電有限公司 煤、污泥 96 江蘇省南京巿江寧區

徐州龍固坑口矸石發電有限公司 煤、煤矸石 110 江蘇省沛縣龍固鎮

蘭溪協鑫環保熱電有限公司 煤 21 浙江省蘭溪市

東莞中科環保電力有限公司 垃圾 42 廣東省東莞市

*指已獲得政府認定為資源綜合利用電廠

【本報訊】據中通社23日電：中國最高人民
法院、最高人民檢察院、公安部聯合下發通
知，要求各地嚴厲打擊假幣犯罪活動，有效遏
制假幣犯罪活動的蔓延。對於偽造貨幣集團的
首要分子、骨幹分子，偽造貨幣數額特別巨大
或有其他特別嚴重情節，罪行極其嚴重的犯罪
分子，應當判處死刑的，要堅決依法判處死
刑。
通知指出，各地公安司法機關要進一步統一

思想，提高認識，深刻認識到假幣犯罪的嚴重
危害性，把反假幣工作始終擺在突出位置抓緊
抓好。通知要求，各地公安司法機關辦理假幣
犯罪案件要始終堅持依法嚴懲的原則，堅決杜
絕以罰代刑、以拘代刑、重罪輕判、降格處
理，充分發揮刑罰的震懾力。

公安機關對於涉嫌假幣犯罪的，必須依法立
案，認真查證；對有證據證明有犯罪事實、可
能判處徒刑以上刑罰的犯罪嫌疑人，要盡快提
請批准逮捕並抓緊偵辦，及時移送審查起訴。

A12 責任編輯：陳緯星 2009年9月24日(星期四)中 國 新 聞
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無視發改委4次限漲令 漲幅最高達70%

國慶黃金周各地景區搶錢

國家博物館明亮相 首展《復興之路》

文匯網改版 增互動專區豐富即時新聞
【本報訊】香港文匯網近期進行重大改版，今天正式

推出新頁面。新網站除了保留香港文匯報電子版之外，
大量增加即時新聞、商業諮詢、網友參與以及互動等板
塊。希望能以港人視角，專業角度，向兩岸三地以及其
他國際華人社會提供一個了解世界、相互聯繫的現代技
術搭建的公共平台。
這次改版， 重擴充了新聞容量，整合了當天報紙內

容和即時新聞報道。在重要新聞、中國內地新聞、香港
新聞、台灣新聞、國際新聞、財經新聞等板塊，一律分
為上下兩部分，上面為滾動的即時新聞，下半部為當天
香港文匯報的報紙內容。新網站仍然保留了香港文匯報
電子版，讀者打開「今日文匯」導航條，即可瀏覽原版
的香港文匯報報紙內容。

歡迎網友參與討論
在網上為讀者提供更多的參與和互動，是這次改版的

顯著特點。新的首頁增加了「文匯論壇」、「文匯博
客」、「網上調查」，並放在顯要位置。歡迎網友隨時在
論壇參與討論，發表高見；在博客裡留下啟示人生好文
章，本報亦將隨時在報上轉載或摘錄。「網上調查」一
欄的調查題目至少每星期更換一次。如有重大突發事
件，將會隨時推出調查題目，調查結果，也將在本報刊
登。
香港作為國際大都市，商業活動活躍。文匯網推出的

「招商專區」，匯集大量招商信息，就是要為廣大讀者包
括香港文匯報廣告客戶提供增值服務的區域。網站首屏
刊載即時香港 生指數走勢及各個股分析，相信有助兩
岸三地以至世界股民了解行情，把握機會投資。
香港回歸後馬照跑，舞照跳。「香港賽馬」板塊介紹

了香港重要賽馬日活動內容，馬場和馬匹介紹以及刊載
大量賽馬諮詢，知識性和娛樂性兼備。
歡迎瀏覽香港文匯網http://www.wenweipo.com/

■文匯網改版，增加大量新元素。

【本報訊】據新華社報道，正在施工的天津地鐵3號線
解放北路站地下25米處昨日早上發生透水，導致坐落該
處的一間酒店樓體出現裂縫。
事故發生後，天津市委、市政府高度重視，要求調動

力量全力搶險，做好各項處置工作，確保施工人員和周
邊群眾安全。
天津市常務副市長楊棟樑趕赴現場，組織指揮市有關

部門實施處置，做好地下搶險工作，疏散酒店居住人員
及周邊群眾，拆除險樓不安全部位，切斷周邊所有氣、
水、電等危險源，加強對周邊建築的監測，確保不再發
生次生災害。
地鐵施工現場上方險樓居民已全部安全撤離，沒有發

生人員傷亡，各項搶險工作正緊張有序進行，事故原因
正在調查中。

津地鐵地盤透水
致酒店樓體破裂

【本報訊】據新華社23日電：一名莫斯科大尉警官因
被指控對在俄經商的中國婦女實施人身侵害而被判監4
年，該警官的3名同事也因參與事件而受到相應處罰。
據《共青團真理報》報道，早前，在莫斯科「留布里

諾」大市場，大尉警官科里烏亞克及3名同事身 便衣，
攜槍攔截在俄經商的一名中國男商人和一名中國女商
人，向他們勒索保護費，但被拒絕。他們於是將女商人
粗暴地塞進一輛汽車，並強行帶走。此後，科里烏亞克
又蠻橫地對中國男商人大聲呵斥。
事發後，該中國男商人向當地警局申訴。當晚，被押

中國女商人獲釋放，但其身上留有明顯被手銬銬過的痕
跡。

【本報訊】據新華社23日電：日前，廣東省韶關市人
民檢察院和韶關市武江區人民檢察院分別對肖建華等5人
故意傷害案、盧小強等6人聚眾鬥毆案依法提起公訴，指
控上述被告人在今年6月26日韶關市旭日電子玩具廠發生
的員工鬥毆事件中，無視國法，持械故意傷害他人、聚
眾鬥毆，造成重大人員傷亡和財產損失，分別構成故意
傷害罪、聚眾鬥毆罪。
檢察機關經全面審查公安機關移送的案件證據後認

為，這兩宗案件事實清楚，證據確實充分，依法應當追
究刑事責任，遂依法向人民法院提起公訴。據悉，韶關
「6．26」事件中的其他犯罪案件也將陸續提起公訴。

侵害中國女商人
俄警判監4年

韶關「6．26」事件
11人被起訴

限制境外遊客進藏
官方指說法失實
【本報訊】據中新社23日電：近日，有外媒報

道，指當局「限制進藏遊客」。對此，相關部門表
示，限制境外遊客進藏的說法不屬實。由於團隊數
量很多，受接待能力限制，為了確保給遊客進藏旅
遊提供良好服務，有些旅行社可能對個別團隊的進
藏時間做了適當調整，這並非限制外國遊客進藏旅
遊。
數字顯示，今年「十一」國慶8天長假，國內外遊

客進藏人數將大幅增加。
拉薩旅遊公司總經理徐建民表示，今年該公司預

定的旅遊團隊，已遠遠超過西藏歷史上接待遊客人
數最多的2007年。目前，已經接受了36個旅行團隊
的預定，其中有12個為外賓團，遊客近50人。

■當局澄清限制境外遊客進藏一說。據悉，今
「十一」長假遊覽西藏的人數將大增。 資料圖片

【據新華社23日電】記者從安徽省安慶市政
府獲悉，23日中午12時許，安慶市商務局局長
周新在市委綜合辦公樓墜樓身亡。經公安、檢
察機關現場勘察，初步排除他殺。

據安慶市政府工作人員介紹，安慶市委、市
政府對該事件高度重視，成立聯合調查組迅速
開展調查。目前，有關原因仍在進一步調查之
中。

【本報北京新聞中心記者江鑫嫻23日電】

記者從中國國家博物館獲悉，歷時2年半
改建的新國家博物館部分區域將於25日正
式驚艷亮相。首次登陸新國博的展覽將是
《復興之路》陳列展。據了解，智能化是
新國博的一大亮點，電腦「聰明」得可以
分析遊客喜好。
目前，新國博北面外立面已經完成施

工，月白色的大理石石柱直頂數十米高的
屋簷。一面面近10米高、4米寬的大窗戶鑲
嵌在外牆上。從室內透過大落地窗往外
看，長安街盡收眼底。

講解員精挑細選
相關人士表示，從2月份起，國博就從

各大學選拔講解員，要求北京戶籍。女孩
身高在1.65米至1.75米，男孩身高在1.75米
至1.85米，對聲音、形象、語言表達、心
理素質都有考核，最終從數千名面試者中
選出了十幾位講解員，其中女孩佔三分之
二。另外，國博前台工作人員一律西裝，
女講解員穿紅色套裝，保安人員則是西裝

墨鏡打扮。
智能化是新國博一大亮點。當遊客多次

來國家博物館，國博的電腦系統就會分析
出該遊客對展覽的各種喜好。如多次看瓷
器展的遊客，在國博有瓷器展的時候，就
會往該名遊客的手機上發送展覽信息。

25日免費開放參觀
據了解，作為新國博的開場之展，《復

興之路》基本陳列展將於25日上午舉行開
幕儀式，中午12時起免費接待公眾參觀。
陳列展將通過1150多件珍貴文物和980多張
歷史照片，回顧1840年鴉片戰爭以來的一
百多年間陷入半殖民地半封建社會深淵的
中國人民在屈辱和苦難中奮起抗爭的歷
史。第一面五星紅旗、皇帝寶座、租界界
碑等珍貴文物都將在展覽中亮相。
據悉，此次為展出《復興之路》而開放

的展廳面積約1萬平米，約相當於整個國
博改擴建工程19.2萬平米的二十分之一。
整個國家博物館整體工程將於明年下半年
竣工。

安慶市商務局長墜樓亡

嚴懲假幣罪犯 最高將判死刑

8月31日，由昆明市發改委委託石林縣發改局組織舉行
的聽證會，擬調整石林景區門票價格由140元上漲為每人
次200元，漲幅達到40%；安徽天柱山門票近期亦舉行了
調價聽證會，旺季門票可能從120元調整至150元；廣德
縣物價局9月初舉行聽證會，國家4A景區太極洞門票價格
由60元調整為旺季90元。
早在今年「五一」期間已有不少景區按捺不住漲價衝

動，如黃山景區就把門票價格由200元上調至230元。

成本高昂非漲不可
為規範遊覽參觀點門票價格管理工作，發改委先後4次

發出關於進一步做好遊覽參觀點門票價格管理工作的通
知。然而「限漲令」並不奏效，不少景區最終也決定漲
價。景點漲價理由不外乎是不堪高昂成本、彌補保護資
金缺口、償還債務、控制流量等。
然而，這些理由都未必站得住腳。有調查發現，不少

景區真正用於資源保護的開支有限。例如，黃山每年只

有十分之一左右的門票收入用作景區保護；雲南石林景
區2008年門票收入近3億元，而用於景區日常資源保護支
出僅為3,000萬元左右。
而且，一些景區更要拿出一大部分經費「養人」，如石

林景區的人員支出和日常公用支出就佔了門票收入近三
分之一。
業內專家和遊客都警告，景點要充分認識到漲價帶來

的害處。漲價並不一定能換來效益，一些遊客反映，如
果漲價超出遊客所能接受或承受能力，他們就會選擇其
他的景區。這樣遊客數量就會減少，以漲價增加收入的
目的也就大打折扣。
目前，中國景點的門票價格已經與居民收入不相稱，

若然，門票價格再持續上漲，旅遊可能將變成有錢人的
專利。一名遊客認為，景點不斷漲價，正在剝奪普通人
看風景的權利，景點應該回歸公益。
北大教授謝凝高則批評政府對景區投入不足。他稱，

外國很多國家都非常重視對景區的投入，例如美國每年

撥給國家公園的經費，以及社會團體捐贈的經費達40多
億美元。而中國每年對全國187個國家景區的投入，卻不
足2,000萬元。有的地方政府不但不投入，甚至還用景區
收入來填補財政缺口。

政府投入資金不足
中國社科院研究員朝克認為，國內景區最可行的發展

之路是在「保護優先」的原則下，走公益和商業化兼顧
的雙贏之路。目前，單靠國家的投入還不能向這個方向
發展。要鼓勵社會團體捐獻，增加景區資金；相關部門
亦要加強監管，確保景區的門票收入，能用作保護景區
之用。

【本報訊】據新華網報道，臨近「十一」黃金周貴州、天津、雲南、安徽等地多個景點門票紛

紛漲價，有的漲幅甚至達到70%。這是今年以來國內景區首次大規模提價，也是發改委等部門去

年發佈「限漲令」到期後，又一輪漲價風潮。今年8月27日國家發改委規定旅遊景點，不得在國

慶節前集中上調門票價格。內蒙古、寧夏、江蘇、湖南等地也紛紛承諾「十一」期

間旅遊景點不漲價。但是一些景區仍然堅持漲價，有的景區則醞釀在節後漲價。

■一名工作人員在新改建的國家博物館內，為一幅表現民族團結的油畫進行最後的
修飾。 網上圖片

■內地假幣案日益猖獗，當局決定以重刑，嚴
厲打擊。 資料圖片

■臨近「十一」黃金周，各地景點門票紛紛漲價，雲南
石林景區門票計劃加價至200元。 資料圖片

■香港文匯報網站內容更多、更豐富。圖為文匯報電子版。


